

III. NUESTRA FACULTAD

La presente reseña se ocupa de las actividades de la facultad durante el primer semestre del año en curso.

Vida Cotidiana

Las reuniones del Consejo de Facultad se ocuparon en el estudio de algunas cuestiones sobre la planeación del trabajo inmediato de la facultad, requeridas por la Rectoría, a solicitud del ICFES (Instituto Colombiano para el Fomento de la Educación Superior) para emitir conceptos sobre asuntos de validaciones de títulos en Filosofía y para la aclaración de algunas cuestiones reglamentarias.

El día 5 de abril tuvieron lugar las elecciones de aquellos miembros del Consejo (profesores y estudiantes) que deben ser renovados cada año. Fueron elegidos los profesores Angela Calvo y Gustavo Chirolla y el estudiante Juan Fernando Mejía. Quedaron como suplentes, para el caso de falta absoluta de alguno de los profesores o del estudiante elegidos, el profesor Diego Pineda y el estudiante Silvio Salej respectivamente.

El profesor Gonzalo Serrano marchó a Bostón (U.S.A.) para realizar estudios de Doctorado. Se incorporó a la facultad como profesor de tiempo parcial el P. Olmedo Gaviria, de la congregación sulpiciano, quien dirigió un seminario sobre el pensamiento de Emmanuel Levinas.

Con el propósito de abrir un espacio amplio para la información y la discusión sobre temas filosóficos que cobijase a los integrantes de nuestra comunidad universitaria,

se inició en la facultad una nueva actividad extracurricular denominada *Mensual de Filosofía*, coordinada por los profesores Franco Alirio Vergara y Fernando Cardona. Entre los meses de febrero y mayo se celebraron tres mensuales. El esquema general de estas reuniones comprende una exposición abierta, cuestionante (no una disertación doctrinal o erudita); un comentario en "contrapunto" a la exposición y una confrontación de puntos de vista entre el público, el expositor y el comentarista.

La primera mensual tuvo como tema: "El sentido común". Expositor: Alfonso Flórez y comentarista Franco Alirio Vergara, ambos profesores de nuestra facultad. La segunda giró en torno a la "Hermenéutica de Hans G. Gadamer". Expositor: Jaime Rubio y comentarista Francisco Sierra, ambos profesores de la facultad. En la tercera se abordó el tema de la "Investigación en Ciencias Humanas". Expositor: Hernando Gutiérrez de la facultad de Derecho y comentarista Carlos Gaitán de la facultad de Filosofía.

Entre los días 22 y 23 de abril se celebró el V Coloquio interno de estudiantes de Filosofía, de que nos hemos ocupado más atrás.

Grados

Doctor en Filosofía

Alfonso Monsalve Solorzano

Trabajo de Grado: "*La Teoría de la Argumentación*. Un trabajo sobre el pensamiento de Chaim Perelman y Lucie Obrechts-Tyteca".

Director: Jaime Rubio Angulo

Magister en Filosofía

María Alicia Benavides de Cely

Trabajo de Grado: "Vehemencia ontológica: metáfora y discurso filosófico"

Director: Jaime Rubio Angulo

Mariluz Restrepo de Guzmán

Trabajo de Grado: "Ser-Signo-Interpretante. La filosofía de la representación de Charles S. Peirce".

Director: Jaime Rubio Angulo

Diplomado en Filosofía

Ana María Brigante Rovida

Trabajo de Grado: "La sustancia como principio de vida en Leibniz"

Director: Alfonso Flórez Flórez

(En ceremonia privada el 18 de abril)

María Durán Casas

Trabajo de Grado: "La discusión Kant-Fichte: la intuición intelectual del número en sentido positivo no es la intuición intelectual del yo filosófico".

Director: Gonzalo Serrano Escallón

Doris Emilia Guerrero Sánchez

Trabajo de Grado: "El Tratado sobre el Gobierno Civil" de John Locke. Una refutación al absolutismo de Robert Filmer".

Director: Gonzalo Serrano Escallón

José Manuel Vecino Pico

Trabajo de Grado: "La sociedad no represora: una interpretación de la utopía ética de Marcuse"

Directora: Angela Calvo de Saavedra

Bachiller en Filosofía (Título eclesiástico)

David Sánchez Hernández

Proyección en la Universidad

La proyección académica de la Filosofía en la Universidad, la realiza nuestra facultad, de manera ordinaria, en seminarios de profesores y en asesorías curriculares.

Los cursos de servicios que la facultad de Filosofía desarrolló en las distintas unidades académicas de la Universidad, durante el primer período académico de 1990, se mantuvieron en general dentro de la orientación que esta facultad ha asumido en este aspecto durante los últimos años. Esto es, dirigir el trabajo filosófico, por una parte, hacia la generación de una actitud teórica en los estudiantes, en la medida en que se proporcionan instrumentos básicos para el ejercicio de la reflexión. La reflexión, sin embargo, no es vacía sino que es reflexión a partir de los problemas fundamentales de la Filosofía; por lo cual las asignaturas que se dictan son: Lógica, Epistemología y Antropología Filosófica Básica.

Este tipo de asignaturas pertenecen a los planes de estudios, y son dictadas por la facultad de Filosofía a las carreras de Ingenierías Civil e Industrial (Antropología), Comunicación Social (Lógica-Antropología-Epistemología), Economía (Epistemología).

Por otra parte, el trabajo filosófico se orienta hacia el examen de problemas filosóficos específicos de las distintas disciplinas; en tal sentido se dictan las asignaturas: Filosofía de la Comunicación (Comunicación Social), Filosofía de la Educación I y Filosofía de la Educación II (Licenciatura en Lenguas Modernas), Epistemología del Diseño (Diseño Industrial), Metafísica y Filosofía de la Religión (Ciencias Religiosas - Fac. Teología), Historia del Pensamiento Científico (Bibliotecología), Historia de las Ideas Políticas (Administración de Empresas), Epistemología y Ciencias de la Salud (Medicina), Seminarios de profundización en Teorías Psicológicas (Psicología).

La Facultad pone particular interés en la dirección de los Seminarios de Epistemología Interfacultades (para profesores de distintos Departamentos de la Universidad), Epistemología para profesores de Biología, y de Epistemología para profesores de Metodología, lo mismo que en la asesoría a los seminarios de profesores de Psicología, Comunicación Social y Lenguas Modernas y en la Coordinación del Área y del Seminario de profesores de Ética del Departamento de Ciencias Religiosas.

En el presente año, el Seminario de Epistemología Interfacultades está dedicado a culminar el análisis del planteamiento epistemológico de J. Piaget. En el primer semestre, se trabajó la explicación de ciencias humanas, con énfasis en la Sociología y la Economía, desde el punto de vista de la evolución del pensamiento sociológico y económico, el análisis de teorías contemporáneas y la revisión de los diversos tipos de explicación en estas ciencias.

El segundo semestre se dedicará a la lectura y discusión del texto "Sabiduría e ilusiones de la filosofía" de J. Piaget, con énfasis en su concepción de la ciencia y la filosofía, su idea del método científico y las relaciones y oposiciones entre ciencia y filosofía.

Como es habitual, el Seminario contó con la activa participación de cerca de veinte profesores de toda la universidad y estuvo coordinado por los profesores Carlos Gaitán, Luis Eduardo Suárez y Gustavo García de la facultad de Filosofía.

El Seminario sobre Epistemología de la Biología, que congregó un buen número de profesores de la Facultad de Ciencias, trabajó durante el presente semestre la visión griega de la Biología (de los presocráticos a Platón). Este seminario es coordinado por el profesor Gustavo García Cardona quien coordina también el Seminario de profesores de Ética Profesional.